



RETOS Y OBSTÁCULOS DE LA CONTABILIDAD AMBIENTAL EN TÉRMINOS TEÓRICOS, PRÁCTICOS E INVESTIGATIVOS

Claudia Jaramillo González - Juliana Cardona Bedoya

Estudiantes del Programa de Contaduría Pública - Monografía 2022-2

Las investigaciones sobre contabilidad ambiental demuestran que países como México, Colombia, Guatemala, Ecuador, y Costa Rica vienen avanzando con constantes trabajos donde se están enlazando y desarrollado una serie de investigaciones basadas en la problemática del ecosistema donde los resultados involucran al entorno en general, con cuestionamientos teóricos que se van extendiendo a nivel educativo empresarial y social, creando en sí una relación estrecha que implica la implementación de políticas para llevar a cabo en cada organización. Por tanto, Bischhoffshausen (2016) expresa que una parte importante para resolver los problemas ambientales es el fortalecimiento del aprendizaje ambiental en las personas, que les permite leer el mundo, cuerpos de conocimiento, habilidades y prácticas sociales con las que entendemos, interpretamos y usamos los sistemas de símbolos de nuestra cultura.

Desde otra perspectiva, la contabilidad ambiental busca construir procesos administra-

tivos, contables, financieros y operativos de una manera inclusiva y sostenible y, en consecuencia, fomentar la innovación en las nuevas formas de producción responsable ante el manejo de los recursos naturales, actividad que permitirá contribuir la crisis ambiental (Archel, 2007).

Propósito de la investigación.

El objetivo de la investigación se centró en describir los retos y obstáculos de la contabilidad ambiental en términos teóricos, prácticos e investigativos. Por tanto, la importancia del estudio presenta un especial interés para los investigadores del área contable, el sistema empresarial y el entorno social que buscan abordar la línea de la problemática ambiental. Este trabajo puede significar el primer paso para el desarrollo de proyectos de investigación, mejorar las barreras que impiden avanzar en contabilidad ambiental, además ayudará a lograr metodologías de tipo analítico y crítico que ayude a llenar los vacíos con respecto a los temas sociales y ambientales en los cuales debe enfatizar la contabilidad.



Resultados

Actualmente, la contabilidad ambiental afronta diversas barreras para su desarrollo, algunos de ellos se relacionan con la falta de educación y la generación de la conciencia social lo cual es un factor muy importante para el desarrollo, crecimiento, cambio y evolución del planeta. En ese sentido, es pertinente desarrollar investigaciones que ofrezcan estudios reales y actualizados para una eficiente toma de decisiones en las distintas organizaciones que a su vez son requeridos disminuir y contrarrestar la crisis ambiental.

Estos hechos han generado ciertos retos a la contabilidad ambiental lo que a su vez hace que el camino que hay recorrer sea largo, donde hace falta una consolidación y adaptación de las normas ambientales como una estrategia de desarrollo para conseguir la atracción de la sociedad y lograr vislumbrar mediante la evaluación constante su efectividad. Alrededor de ello, se logra reconocer que desde la disciplina contable se tienen aspectos fundamentales para llegar a conclusiones muy sintetizadas sobre la problemática que vive el sistema empresarial por la crisis ambiental. Según Hernández & Castillo (2015) la contabilidad puede realizar análisis detallados de los métodos y sus términos aplicables, según la práctica o escenario al que se quiera llegar explícitamente. Esto sería un instrumento de gran utilidad para las organizaciones que traería como beneficios una mejor dirección que ayude a modificar y regular todo lo relacionado

con costos y gastos que hacen parte de la economía pero que debe tener un tratamiento diferenciador dentro de la información contable de los entes económicos. Respecto a los resultados preliminares, se logra destacar que las investigaciones sobre contabilidad ambiental presentan ciertos obstáculos que les impide avanzar o establecerse fuertemente en una línea de investigación activa y en crecimiento. Uno de estos obstáculos es la falta del reconocimiento acerca de la importancia de la contabilidad ambiental, provocando cuestionamientos en cuanto a si constituye un elemento esencial en los sistemas de información de la gestión ambiental (Gómez, 2004).

En concordancia, Hernández & Castillo (2015) expresan otro obstáculo adicional de la contabilidad ambiental, el cual se sitúa en descubrir métodos y herramientas de medición y de valoración para la implementación de esta contabilidad. Todo esto, con el fin de llegar a un plan de trabajo que permita construir la realización de sistemas de información para corregir esos aspectos negativos que llevan a una pérdida de recursos y bienes físicos, económicos y financieros y lograr positivamente promover instrumentos que ayuden a la toma decisiones garantizando así la proyección y permanencia de las organizaciones en el mercado.



OBSTACULOS



FALTA DE INFORMACION

Falta mas informacion para cuantificar, reconocer y transmitir los daños causados al medio ambiente.



CONCIENCIA Y EMPATIA

Diferentes posturas de la humanidad para asumir la responsabilidad ambiental que se tiene con el planeta.



ENTORNO ECONOMICO SOCIAL Y NATURAL

Corregir el prejuicio, retractarse frente al daño y fortalecer transitoriamente el extremo individualismo.

RETOS



CONTRIBUCION AMBIENTAL

Revision de daños causados, mitigacion del deterioro ambiental, implementacion de metodos con soluciones adecuadas.



NUEVAS TENDENCIAS GLOBALES

Asumir la contabilidad con un enfoque cualitativo y cuantitativo. Capacidad de innovacion que minimicen el impacato de la contaminacion sobre el medio ambiente.



DESARROLLO SOSTENIBLE

Establecer vinculos, roles y efectos. Versatilidad en las propuestas para generar resultados contundentes y equilibrados.

Conclusión

Los estudios sobre contabilidad ambiental reflejan que la profesión sigue luchando por mitigar los obstáculos y los retos presentes. Actualmente la responsabilidad ambiental y el compromiso social son dos factores que no se pueden olvidar, ya que la realidad que vive el planeta necesita de la existencia de formación académica, social y cultural para lograr que se promueva la implementación de cambios cuyos desarrollos ayuden en una evolución constante de la sociedad y de los seres que la conforman. Sin duda, es necesario que los profesionales contables y las investigaciones en contabilidad ambiental ayuden a construir acciones honestas en las organizaciones y, por supuesto, una responsabilidad sustantiva y confiable, que permita el surgimiento de iniciativas trascendentes a nivel social y ambiental.

